

LA GUERRA EUROPEA

## La revolución de Irlanda

Ha sido un grano que le ha salido en la nariz a Inglaterra, un hueso duro con que las mandíbulas han tropezado, sin que sea tan fácil triturarlo y deglutirlo.

Estaba a punto de sancionarse por las dos Cámaras legislativas de Londres, la tan deseada independencia de Irlanda, a punto de alcanzar la aprobación en tercera lectura del *Home Rule*, tan codiciada por los nobles irlandeses, cuando estalló la guerra europea.

La suspensión de la labor política legislativa se imponía a todo trance, pero la ansiedad de Irlanda quedaba sin recibir plena satisfacción; esa nobilísima aspiración había de ser un obsáculo, y lo será en lo sucesivo, mientras perdure el deseo inculpidado de independencia para la tranquilidad del Reino Unido de la Gran Bretaña, muy necesitado de unión y de esfuerzo común en estos momentos.

Ha sorprendido a gran parte del mundo esa brava sedición irlandesa; se han atribuido a manejos y conjuras alemanas los movimientos revolucionarios de magnitud importante por las calles de Dublín, y sin que pretendamos negar que la política alemana ha dado un golpe certero a su poderosa rival anglosajona y el que hayan tomado parte en la revolución elementos germánicos, la sorpresa no tiene explicación, sino en el olvido de las reivindicaciones históricas de Irlanda; la masa del noble pueblo irlandés está dispuesta para en cualquier momento, con arrojo y valentía lanzarse a la conquista de sus derechos seculares, pisoteados en el transcurso de centenares de años por la planta de la despótica Inglaterra.

El momento era terrible para Inglaterra, la ocasión admirable para Irlanda, para desprenderse de las garras del leopardo, sólo fue preciso una chispa y el voraz incendio adquirió gigantescas proporciones, a pesar de ocultarlo cuidadosamente el Gobierno de Asquith, y de quitarle importancia a la revuelta irlandesa; el pueblo en masa se lanzó a la calle, todas las clases sociales, sin distinción alguna, con el ideal de independencia, como bandera y fuego sagrado que templaba sus corazonadas, dieron el grito y todos luchaban contra la fuerza que les tenía oprimidos y esclavizados, y por doquier se alzaron políticos como R. G. Connolly, nobles como la condesa X..., militares, paisanos, hombres y mujeres, que a no ser por su arrollador impulso colectivo y en número muy crecido, no sería explicable el desarme de la fuerza armada, los destrozos enormes, que en breves horas convirtieron a la hermosa capital de Dublín en montones informes de ruinas y escombros.

Inglaterra ha podido sofocar el movimiento sedicioso, por hallarse con las manos en la masa del reclutamiento de hombres para los frentes de la guerra por los medios que tenía a punto por lo que en opinión de no pocos, el momento para Irlanda no era ese, era el oportuno para dislocar a Inglaterra pero inoportuno para conseguir su independencia por la fuerza de una revolución, que se puede aplastar con hombres y armamentos, que estando para utilizarse en otras partes, es muy cómodo emplearlos en la propia casa.

Dicen de Londres que está sofocada perfectamente y dominada la revolución, pero la semilla ha echado raigambre y será muy difícil extirparla, va en el alma y en el corazón de todo irlandés.

Si Inglaterra lucha en la actual guerra europea por la liberación de los pueblos débiles por Bélgica, por Serbia, por Montenegro, para arrancárselos del militarismo prusiano, sea el modo de liberar a Irlanda de la inicua opresión, de lo contrario seguiremos creyendo que Inglaterra es de las que ven la paja en el ojo ajeno y no distingue la enorme viga que le atraviesa los propios.

ABEL PEREGRIN.

## Teatro Liceo

### Despedida de la compañía.

Ayer se despidieron del público salmantino, los laboriosos artistas que componen la compañía que dirige don Francisco Vallejo y que tan brillante y moral campaña han realizado en el coliseo de la calle de Toro.

Todos los aficionados de Salamanca, han sentido hondamente que tan completa compañía nos haya abandonado, pues a parte de las innumerables obras que han estrenado, todos íbamos cogiendo cariño a los artistas que tan agradables ratos nos han hecho pasar.

Con la marcha de la compañía del señor Vallejo, el arte se ha visto eclipsar en nuestra tierra, ahora tendremos que conformarnos con los recuerdos gratos que en nosotros dejan.

Vallejo, Blanca y Abolafia, dejan entre la afición salmantina un hueco difícil de llenar; y no es extraño, pues estos tres actores son sin duda alguna de lo mejor que en género chico tenemos y prueba bastante de ello son, las ovaciones que aquí se les han tributado, ovaciones llenas de admiración y respeto que seguramente recordarán con placer estos artistas.

La simpática señorita Molina también deja por acá un público suyo, que la recordará siempre que en nuestra ciudad haga su presencia el arte.

La señorita Martí, la señora Pascual y el señor Cabasá, así como el señor Serrano, el gran tenor, a la manera que sus compañeros, dejan un grandísimo recuerdo, especialmente el último, que con su potente y bien timbrada voz, nos ha deleitado estos pasados días con las romanzas que ha interpretado.

En fin, todas las demás partes, por su labor buena, se hacen también participes de los elogios y aplausos que sus compañeros han oído.

Aoche todos estuvieron admirablemente, siendo llamados a recibir las ovaciones inmensas con que se premió su trabajo, los señores Vallejo, Blanca y Abolafia, muy especialmente.

Vayan con Dios tan acabados artistas, lo mismo que toda la compañía, que con su trabajo serio y artístico han conseguido conquistarse el aprecio y la admiración de los salmantinos, y nosotros también los despedimos cariñosamente desde estas columnas, al mismo tiempo que les deseamos triunfos sin fin en su carrera.

No se olvide el señor Vallejo de que aquí en Salamanca cuenta con buenos aficionados e inteligente público que desea aplaudirle de nuevo pronto como a las demás partes de la compañía.

### Oído al parche:

«Para Salamanca, a la que hacen objeto de especial distinción (los académicos franceses) pues son muy pocas las capitales españolas que han visitado su llegada tiene la significación de una alta y gloriosa distinción, que hemos de saber estimar en todo su valor y a la que no sólo los elementos intelectuales, sino los salmantinos todo, se interesan por responder con nuestra hospitalidad habituales.»

Bueno; pero que no se enteren del parralito los académicos franceses por que van a creer en El Airelo salmantino y que aquí no sabemos distinguir de a generalización.

## LA ESCASEZ DE AZÚCAR EN RUSIA

(Por telégrafo)

### COLONIA

Telegrafían de San Petersburgo que la escasez de azúcar, que pudo atenuarse momentáneamente, amenaza producirse de nuevo inquietando a la opinión pública.

El *Russkija Wjelomosti* opina que en el próximo año 1916 a 1917, Rusia padecerá una falta completa de azúcar.

## Primera Peregrinación

### NACIONAL MARIANA

a los Santuarios de El Pilar, Begonia y Covadonga, bajo la presidencia honoraria del Venerable Episcopado español.

Aprobada por los reverendos Prelados y bendecida por el excelentísimo señor Nuncio Apostólico de Su Santidad en España, quien concede cien días de indulgencia por cada acto de la peregrinación.

Presidencia efectiva: Excelentísima señora marquesa de Unzué del Valle, presidenta de la Unión de Damas del Sagrado Corazón.

Esta magna peregrinación, que como dijimos hace pocos días, es una pública manifestación de gracias por la paz de España, al propio tiempo que para implorar el Señor, por mediación de su Santísima Madre, la paz de Europa; ha despertado tan grande interés que apenas empezado el período de inscripciones, han sido muchas las personas que han acudido a inscribirse.

Hoy, conforme tenemos ofrecido, publicaremos el hermoso itinerario que recorrerá esta peregrinación.

Día 19 y 20 de Mayo, estancia en Zaragoza.

Día 21, a las 20,45, salida de Zaragoza.

Día 22, a las 7,05, llegada a San Sebastián.

Día 23, a las 15,10 salida de San Sebastián; a las 18,44, llegada a Bilbao.

Día 24, estancia en Bilbao; visita de Begonia.

Día 25, a las 8,20, salida de Bilbao; a las 12, llegada a Santander.

Día 26, a las 23, salida de Santander.

Día 27, a las 5,40, llegada a Covadonga; a las 17,45, salida de Covadonga; a las 21, llegada a Oviedo.

Día 28, estancia en Oviedo.

Día 29, a las 7, salida de Oviedo; a las 12,25, llegada a León; a las 20, salida de León; a las 23, llegada a Valladolid.

Día 30, a las 21, salida de Valladolid; a las 23,39, llegada a Burgos.

Día 31, estancia en Burgos.

Día 1.º de Junio, a las 9,20; salida de Burgos, a las 11,17; llegada a Miranda del Ebro, a las 13; salida de Miranda del Ebro, a las 19,11; llegada a Zaragoza.

Día 2, función de despedida en la Basílica de El Pilar.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre este itinerario, en que pueden advertir que solamente a la salida de Zaragoza y en el trayecto de Santander a Covadonga, por no reunir este Santuario condiciones de hospedaje, se viaja de noche; esto es, que en lo posible se ha procurado viajar de día, para que los peregrinos, al propio tiempo que puedan admirar el espléndido paisaje que recorrerán, no sufran molestias de la frecuencia de noches en el tren.

En breve publicaremos los detalles de funciones religiosas y programas de festejos.

## Suscripción para los Sagrados Corazones

Prosíguelista.

Don Manuel Jerónimo, 5 pesetas; doña Juana García, 2; doña Victorina Marcos, 0,30; doña Victoria Sánchez, 2; doña Gabina Sánchez e hijas, 5; don Emilio Román Retuerto, 5; una devota del Sagrado Corazón 2; don Dámaso Cabasá, 5; doña Leonilda y Luisa Iglesias, 0,50; doña Orosia Ruiz, 0,50; doña Alfonsa Morales, 1; doña Felicitana Hernández, 0,25; don Julián Martín, 0,50; don Santiago Sánchez y familia, 6; doña María Tena Delgado, 1; doña Jacinta García, 0,25; doña Lucrecia Rodríguez, 0,25; doña Antolína de Castro, 1; doña Petra García, 0,25.

## De Sociedad

Han salido: Para su dehesa de Velavejo, nuestro querido amigo don Juan Muñoz de Partearroyo, con su distinguida familia.

—Para Madrid, don Mariano Gómez Tirso.

—Para Santiago de la Puebla, el celoso párroco de este pueblo don Floy Usallán.

## Dr. Manuel Peláez

(Médico dentista)

De regreso de los Estados Unidos, donde ha practicado larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta, Plaza Mayor-Dr. Riesco, 2, pral

—Han llegado: De Cantalapiedra, el ilustrado doctor en medicina, don Emilio Jaramillo y señora.

—De Linares de la Sierra, la bella y simpática señorita Antonia Domínguez, hija del médico de dicho pueblo.

—De Palencia, nuestro buen amigo don Esteban Soto Romero.

—De Portugal, el especialista don Salvador Texelro.

—Continúa en el mismo estado, en su dolencia, el catedrático de la Facultad de Letras, don Timoteo Muñoz Orea.

Hacemos votos por su mejoría.

—Ha fallecido en Miranda de Azán, la anciana madre de nuestro querido amigo el párroco don Daniel Martín, a quien acompañamos en tan justo dolor, pidiendo a nuestros lectores una oración por su alma.

—Se encuentra algún tanto aliviado de su enfermedad nuestro estimado amigo don Francisco Peñalvo.

## EN CALMA

Es la vida ordinaria en nuestra urbe tan callada y tan sedante por sus ritmos acompasados y armoniosos, que sube a los espíritus en confortantes y suaves delectaciones.

De cuando en cuando, afortunadamente, se precipita sobre su lúcido y sereno cielo, insolita borrasca, que inquieta los ánimos y desquicia el asendereado vivir de los regalados y pacíficos salmantinos.

Fueron, hace muy poco, las elecciones el furioso aluvión que desbordó nuestro arroyuelo manso, precipitándolo por entre las escarpadas e ingentes rocas de las pasiones, hasta descender y echar por tierra la estatua de la paz, que los hombres hermanos habían asentado y recalzado con generosidad y abnegación.

Y ¿por qué la actuación de un derecho superior, elevado cual el sufragio, se ha de faltar en términos que la libertad resulta un mito, y el tal derecho queda relegado a que se conciba como una carga pesada, como algo pignorable, cuando no se estime como instrumento adecuado para dar satisfacción a sentidos odios y ruines venganzas?

Veo que la respuesta pugna por salir labios afuera de mis lectores. Y yo me acuerdo de aquel pesebre de oro construido por un emperador para su estimado corcel, y pienso en la ineficacia de una fuerte palanca entregada a unas manos débiles que no pueden manejarla. Contemplo una pleyada de hombres ayunos de letras y de pan, ejerciendo la simonía más vergonzosa. Miro en derredor y topa mi vista con esos acicalados truhanescos y sabiondos caelquillos, que disponiendo del granero y de la astucia, con facilidad triunfan del hambre y de la incultura de los otros.

Y si, por acaso, dirigi mi vuelo a las regiones encumbradas, donde la justicia y el poder tienen su agusto sitial también tropecé en mis pensamientos con el tirano desalmado que pisotea los anhelos, la decisión, la voluntad del hombre bueno y consciente de sus derechos...

Aquí en nuestro pueblo, en la provincia, arreció la tormenta y causó víctimas a millares. Hubo hambre, analfabetos y tiranos. ¿Habrá enmienda?

Prodigámoslos en tiempo de calma el pan, la escuela, el catecismo, y con estos elementos ya se puede fabricar el arma que nos dé la victoria sobre el Tirano.

ZARDEP.

## Lo que va de ayer a hoy

### barbaridades de la guerra

A mis manos ha llegado, sin saber como ni por qué, un folleto de rabiosa propaganda germanófila, ricamente editado. ¡Cincuenta y ocho fotografías artísticamente presentadas, demostración palmaria de la habilidad de los artífices, aparecen en sus páginas para mostrarnos lo que dicen: barbaridades de los alemanes en la actual contienda europea.

Todas ellas representan edificios—en su mayoría iglesias—de diferentes puntos del frente francés, sin que falte entre ellas—¿cómo no habrán de estar?—la de la Catedral de Reims y la de la Universidad de Lovaina; figurando al pie de ellas frases tan cultas y tan progresivas como la de incendiarios, salvajismo y drones, con que designan al admirable ejército alemán.

Lo recibí por correo, y luego que lo he abierto y visto la primera página, surgieron a mi mente las barbaridades que el ejército francés cometió en mi querido pueblo en la guerra de la Independencia (y dispensen mis lectores que haya empleado la palabra subrayada), y a mi vista aparecieron las ruinas del grandioso Convento de San Francisco, del cual no se conserva más que una pared que sirve de frontón y pregona a la par lo que fueron los que por aquí pasaron; las iglesias de San Sebastián, Convento de Santo Domingo y de la Trinidad, de los cuales apenas quedaron vestigios; la S. I. Catedral, presentando al mundo civilizado las mutilaciones y heridas que ocasionaron los proyectiles franceses; la Capilla de Cerralbo y Convento de Sancti Spiritus, totalmente destruidos, y empleando el lenguaje del general francés, príncipe de Eulwich, toda la ciudad, donde ni una sola casa quedó intacta.

Y después de esto, después de haber contemplado a Ciudad Rodrigo en ruinas; después de conocer la historia de mi pueblo; gha y franceses que se atreven a enviar a un microbirigense un folleto en que se llama bárbaros, ladrones, incendiarios y asesinos a los que hacen hoy lo que ellos habían hecho y acaso mucho menos?

Pero, ¿no comprenderán los lectores lo que es resucitar ofensas pasadas y dar lugar a que a ellos les digamos otro tanto?

Y que al verlos hoy pagar las que a nosotros nos hicieron, sintamos simpatías por los que, acaso, sean nuestros vengadores.

Por algo dicho está, que «a quien Dios quiere perder, prius demeritat».

JUAN DE LA ENGINA.

## Relación de pagos

(Por telégrafo)

ZURITH.

El 1.º de Agosto de 1916 será la relación del pago anual de los intereses de las deudas del Estado por cabeza:

Alemania, 27 marcos; Inglaterra, 56; Francia, 80.

El abismo financiero, al que ha sido arrojada Francia por esta guerra, resulta de estas cifras más que de ninguna otra.

Es ya imposible que Francia pueda rehacerse de nuevo de esta guerra financiera y económica en medio siglo y recuperar su antiguo rango entre las naciones.

Pero también Inglaterra se lamentará y desfallecerá bajo esta carga. También 56 marcos de intereses anuales por cabeza, esto es, niño y mujer, hombre y anciano, constituyen una carga que arrastra profundamente a un pueblo y perjudica gravemente su actividad competente en los mercados internacionales y sus perspectivas por el porvenir.

## Sección religiosa

### Cultos.

Iglesia de San Julián.—Novena en honor de Santa Rita. A las diez de la mañana misa con Su Divina Majestad manifestado y novena.

Por la tarde, a las seis, santo rosario, repetición de la novena y motetes.

Padras Carmelitas.—A las seis y media misa sabatina.

A las siete y media, misa carmelitana y ejercicio del mes de Mayo.

Parroquia de la Purísima.—Preparación para los niños que han de recibir, por primera vez, la Sagrada Comunión.

Se tendrá el Señor expuesto. Novena de San José.—Sigue en la misma forma en las iglesias de Nuestra Señora del Carmen y Santo Tomás.

Mes de María.—Se celebrará a las horas de costumbre en las iglesias de la Clerencia, Padres Carmelitas, Instituto de María Auxiliadora, Salesianos, San Benito, Escolapios y Capilla de la Venerable Orden Tercera del Carmen.

Se equivoca El Imparcial.

El señor Elorrieta no se halla en el caso de aquellos candidatos derrotados, que fueron invitados al Congreso para darse el gusto de sentarse en los escaños, a cambio de la pena que había de causarles el tener que abandonarlos inmediatamente.

Don Tomás se levantó de su asiento, pero con el propósito de ocuparlo de nuevo.

¡Pues ahí es nada lo cómodo y agradablemente que allí se pasa el tiempo!

¿No es verdad, amigo Elorrieta?

## Sacerdote eres

(A mi amigo Eduardo en su primera misa).

A bajar va a tus manos el Señor de los cielos y tierra, él las haga dignas, él las haga buenas, puras cual la nieve que en las altas sierras con sus labios de fuego y de oro el mismo sol besa.

Sacerdote eres y por vez primera sobre el ara del altar bendito ves a hacer que repose la excelsa persona de Cristo, y en tus manos trémulas le alzarás que le adoren los fieles. Alletado quedas caplán de las huestes cristianas.

Tu Señor y tu Rey te dé fuerzas, que la vida es lucha y te aguardan batallas tremendas, Pastor de las almas, el cayado hoy empuña tu diestra. Por los campos inmensos del mundo pacerás tus incógnitas ovejas; crece el pasto bueno, y, cabe él, en la misma pradera, oculta, escondida, tentadora, sabrosa, halagüeña, crece y vive la hierba dañosa, la hierba que mata el alma al comerla.

Y ¡ay del alma que va descarriada! ¡Ay de aquella oveja que desoye el sibilido amoroso y la voz paterna del pastor que al rebano la llama!

¡Lamerá el veneno de la mala hierba! Y ¡ay! también del pastor que allá perece, tranquilo sesteando, mientras pace la grey en el pradol. Quizá las ovejas comerán el veneno de muerte que en la misma riente pradera enlazado también crece y vive con la buena hierba.

Pastor que allá lejos a la sombra del árbol sesteas, no desduces tu pobre rebano, vigila. Está a alerta.

Sacerdote eres: Dios bendiga tus manos y lengua, y en tu pecho la luz de su cielo encendida por siempre mantenga.

Sacerdote eres: Dios bendiga tus manos y lengua, y en tu pecho la luz de su cielo encendida por siempre mantenga.

Sacerdote eres: Dios bendiga tus manos y lengua, y en tu pecho la luz de su cielo encendida por siempre mantenga.

Sacerdote eres: Dios bendiga tus manos y lengua, y en tu pecho la luz de su cielo encendida por siempre mantenga.

Sacerdote eres: Dios bendiga tus manos y lengua, y en tu pecho la luz de su cielo encendida por siempre mantenga.

Sacerdote eres: Dios bendiga tus manos y lengua, y en tu pecho la luz de su cielo encendida por siempre mantenga.

Sacerdote eres: Dios bendiga tus manos y lengua, y en tu pecho la luz de su cielo encendida por siempre mantenga.

# POR TELEFONO

Recibida a las once de la mañana.

## Nauen.

Comunicado oficial alemán.

Dice que una escuadrilla de taubes germanos, han volado sobre Dinquerque causando grandes destrozos en el puerto y en los edificios de la población.

El número de muertos y heridos por las bombas de los aviadores, aunque sabemos que fué crecido, no podemos detallarlo.

Las dependencias y almacenes de la estación del ferrocarril, fueron incendiadas produciéndose enormes daños.

Los franceses contraatacan.

En la altura 304, que recientemente hemos tomado, el fuego de la artillería se hace incesante.

Los franceses contraatacan con denuedo para recuperar la posición perdida.

Nosotros nos hemos hecho fuertes en nuestras posiciones y rechazamos todos los esfuerzos del enemigo para recuperar el terreno perdido.

Ayer hemos causado cerca de Mort Homme grandes bajas.

En el bosque de Kannart hemos aprisionado 54 franceses.

Un encuentro.

Cerca de Caiette ha habido un encuentro entre nuestras fuerzas y las francesas, en el que la lucha llegó en algunos momentos a ser verdaderamente encarnizada y cuerpo a cuerpo.

Cogimos 53 oficiales y 1.115 soldados.

También quedaron en nuestro poder gran número de ametralladoras, víveres y material de guerra.

Comunicado francés.

También acusa el parte oficial de la Torre Eiffel, grandes luchas y violentos cañones en Avocourt y en el bosque de Vaillette.

En la izquierda del Mosa ha habido algunos encuentros y violento fuego de la artillería, por la posesión del hoyo de una mina ocupada por los alemanes.

## Coltano.

Comunicado oficial italiano.

Los batallones alpinos se han apoderado de una línea de trincheras, cerca de Rom-Bon.

Cuatro oficiales y ciento diez y nueve soldados han caído en nuestro poder.

En San Miguel y en el fuerte de San Martino, la lucha que comenzó días pasados, continúa con el mismo encarnizamiento.

El fuego de la artillería es incesante en algunos momentos.

Vuelo de aviones.

Algunos aviones de nuestro ejército han hecho raid sobre los campamentos austriacos.

En San Pedro de Hospedaleto han ardió algunos edificios. Dos aviones italianos han arrojado bombas sobre el enemigo, cerca de Aisobiza, causando algunos muertos y heridos.

## Viena.

En el sector de Dolomite ha habido gran actividad por parte de la artillería.

En Goritzia han efectuado algunos vuelos con éxito dos aviones lanzando bombas ocasionaron la muerte a 34 hombres.

También hicieron grandes desperfectos produciendo incendios en el campamento y en algunos edificios de la población.

La dimisión de un ministro.

Comunican de Zurich que el Kaiser ha obligado a presentar la dimisión al ministro del Interior, sin saber a que obedece esta determinación.

En su lugar ha quedado el subsecretario del mismo departamento, Von Stain.

El ministro plenipotenciario ha salido en dirección a Berlín, para conferenciar con el Emperador.

No se sabe a punto fijo a que obedecerán las medidas tomadas por Guillermo II.

Una moción de los socialistas.

En el Reigstat han presentado los socialistas alemanes una moción pidiendo la libertad del prisionero Siem Nech, condenado por delitos políticos.

El Reigstag votó en contra de la proposición presentada por los socialistas.

## Londres.

Los condenados en Irlanda.

Los datos que últimamente han comunicado de la capital británica respecto a las ejecuciones hechas de la sublevación en Irlanda, arroja la siguiente cifra:

Diez y seis penas de muerte, de los cuales catorce han sido ya ejecutados, diez y nueve condenados a trabajos forzados y ciento setenta y ocho deportados.

El total de condenados a muerte, asciende a 130.

En la Cámara de los lores ha sido objeto de graves censuras por las determinaciones radicales tomadas por los últimos acontecimientos de la revolución irlandesa.

## New-York.

Ha recibido órdenes del Gobierno de su país el cónsul yanqui en Londres, para que interroge al Gobierno si el velero inglés hundido recientemente por unos submarinos alemanes, según la versión que algunos partes hacían de este hecho, era un crucero auxiliar o un buque de comercio.

La pregunta del Gobierno yanqui, creese que está íntimamente relacionada por la nota transmitida por los Estados Unidos a Alemania y la contestación que ésta dió.

Filipinas prot. sta.

Comunican de la Bana que las autoridades de Manil han formulado una enérgica protesta por la detención de algunos vapores mercantes que salieron de este puerto y fueron intimidados en alta mar para verificar un registro por submarinos alemanes.

## Noticias de provincias

### Oviedo.

El viaje de Mella.

Procedente de Caldas de Onís, ha llegado a esta capital el elocuente tribuno tradicionalista señor Vázquez Mella.

Ha sido objeto de un entusiasta recibimiento por los más caracterizados personajes de la población ovetense.

Prepáranse fiestas en honor del gran tribuno, y también se está organizando un banquete.

Aun no se sabe a punto fijo si el señor Vázquez de Mella, dará alguna conferencia en algún teatro o círculo de esta población.

Los pesqueros en huelga.

Comunican que los patronos de la industria pesquera, amarrarán sus barcos el próximo sábado y quedará paralizada

la industria, si el Gobierno no les atiende en sus peticiones para conseguir el abaratamiento del carbón.

Los precios que actualmente tiene este producto, se hace imposible toda ganancia para los pescadores.

## Barcelona.

Beneficio pingüe.

Once mil cuatrocientos dollars ha producido el concierto celebrado en el teatro Metropolitano, de Nueva York, a beneficio de los hijos de Granados.

Los ponen en casa.

Uno de los diputados han pedido que se dirija a Alemania una solicitud de indemnización por la muerte de Granados.

Huelga ferroviaria.

Ha empeorado el conflicto. En la reunión de anoche se acuerdo sumarse al acuerdo de la huelga general.

Conferencia recibida a las dos de la tarde.

## Madrid.

De política.

El presidente del Consejo de ministros, señor Conde de Romanones, ha conferenciado esta mañana extensamente con el ministro de Marina.

También ha recibido la visita del ilustrísimo señor obispo de Segovia.

Anunció el presidente que esta tarde, a las seis, se celebrará Consejo de ministros.

La huelga ferroviaria.

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez, nos ha manifestado que ha recibido telegramas de todos los gobernadores de las provincias donde existen dependencias de la compañía de ferrocarriles del Norte, notificándole que ha recibido una comunicación anunciándole la huelga general.

Añade que este acuerdo ha sido motivado por lo que se resolvió en la asamblea general celebrada en Valladolid.

No hay huelga.

A pesar de todo esto el señor Ruiz Jiménez nos dijo que era probable que los obreros ferroviarios no abandonarían el trabajo, pues él conocía extraoficialmente, los acuerdos tomados por el Ministro de Fomento, señor Gasset, y los directores de las compañías en las últimas entrevistas celebradas.

Estos acuerdos, dijo el Ministro, son favorables a las peticiones de los ferroviarios, y por tanto, es probable que el conflicto no surja.

Ruiz Jiménez y Azcárate.

También ha sido visitado el ministro de la Gobernación por el señor Azcárate, el cual ha tratado con el señor Ruiz Jiménez de asuntos relacionados con la institución libre y de Reformas Sociales.

La exportación del vino.

Una comisión de industriales viticultores visitó esta mañana al ministro de Hacienda, señor Alba, para rogarle que no gravase la exportación del vino.

Sobre un empréstito.

Refiriéndose al empréstito publicado hoy por la Gaceta de trescientas mil pesetas para la extinción de la plaga de la langosta en España, ha dicho el señor Alba, que lo ha concedido en contra del dictamen dado por el Consejo de Estado.

Añadió que desde esta fecha, las Diputaciones y Ayuntamientos, quedan obligados a anunciar oficialmente al Gobierno la aparición de la plaga de la langosta.

Real orden importante.

La Gaceta de hoy publica una Real orden, reglamentando los nombramientos de representantes de comercio que hagan intervención de bolsa a nombre de todas las dependencias oficiales.

Nombramientos.

También publica la Gaceta de hoy el nombramiento de inspector general de Primera enseñanza, a favor de don Benedicto Antequera.

Del mismo modo quedan nombrado catedrático de la asignatura de Sociología de esta Universidad Central, don Severino Aznar.

## Nauen.

Encuentro marítimo.

Comunican de Nauen a las diez de la mañana de hoy, que durante una exploración verificada por dos torpederos germanos, tuvo lugar un encuentro entre éstos y cinco destructores británicos al Norte de O-tende.

Entre los buques se entabló un bombardeo violentísimo que ocasionó grandes desperfectos a uno de los destructores.

Los torpederos alemanes regresaron, sin sufrir daño alguno, al puerto.

Una hazaña inglesa.

También comunican de Nauen, que el día 9, a las diez de la mañana, fué torpedeado en el mar Adriático, en las proximidades del cabo Cume, un barco de nacionalidad austriaca, el cual no fué previamente avisado, no llevando acompañamiento ni armas.

La prensa austriaca condena y califica de vil esta nueva hazaña de Inglaterra.

Conferencia recibida a las cinco de la tarde.

## París.

El parte francés.

El comunicado oficial pues to a las tres de la tarde de hoy desde la Torre Eiffel dice:

En la izquierda del Mosa, los ataques continúan con la misma actividad y violencia.

En Avocourt y el Mort Homme hemos rechazado los intentos persistentes de los alemanes para ocupar las trincheras y posiciones que ocupamos en diez de Mayo.

En Voevre el cañoneo también ha sido intensísimo.

En las posiciones de Room Bol hemos ejecutado con éxito algunos contraataques.

En nuestro poder han caído 123 prisioneros y una gran extensión de terreno y municiones de boca y guerra.

Los obreros ferroviarios.

Hoy, a la una y media, ha visitado al Ministro de Fomento, señor Gasset, una comisión de obreros ferroviarios, para interrogarle sobre el estado en que se encontraban las peticiones por ellos formuladas a las compañías ferroviarias.

Manifestóles a los comisionados el señor Gasset, que después de varias entrevistas con los directores y alto personal de las compañías, habían llegado éstos a la concesión de un real diario a los individuos que disfrutaban de un sueldo menor de mil quinientas pesetas anuales.

Este aumento entendiéndose concedido solamente mientras duran las actuales circunstancias de la guerra.

Los obreros ferroviarios mostráronse muy satisfechos por las gestiones realizadas por el

señor Ministro de Fomento dándole por ello las más expresivas gracias y acordando transmitir a sus compañeros las declaraciones hechas por el señor Gasset, y aconsejándoles que deponga su actitud huelguista una vez que se le ha hecho la concesión indicada.

Creese que en breve volverán a reanudar los trabajos todos los que en ellos habían cesado.

Nombramiento de la Pardo Bazán.

El ministro de Instrucción pública señor Burell, ha presentado a la firma de don Alfonso el nombramiento de la Condesa de Pardo Bazán para catedrático de Lengua y Literatura neolatinas.

La ilustre escritora se posesionará en breve de su nuevo cargo.

Nauen — Los d putados búlgaros.

Telefonan de Kiel la brillante acogida que el pueblo ha dispensado a los diputados búlgaros que recientemente llegaron a aquella población.

Los diputados visitaron los grandes edificios de la ciudad y las obras que se están realizando en el puerto y astillero.

El príncipe Enrique de Prusia, les saludó con un brillante y elocuentísimo discurso.

La población entera se adhiere a las manifestaciones de simpatías que, en todos los centros oficiales, se hacen a los ilustres huéspedes.

Grecia pide explicaciones.

Los embajadores griegos en Rusia e Inglaterra han recibido órdenes terminantes del Gobierno Helénico para que pidan contestación urgente a las potencias de la Entente sobre las determinaciones interiores que han de tomar respecto a su actuación guerrera en territorio griego.

Grecia está dispuesta a mantener incólume su independencia y no consentirá que ésta sea vulnerada por ninguna nación en pie de guerra.

S. sión del Senado.

A las tres y media de la tarde se abrió la sesión de la Alta Cámara, actuando como secretario el excelentísimo señor Marqués de Pilares.

Se leyó el acta de la sesión anterior quedando aprobada. Quedó nombrada la comisión de actas y se levantó la sesión a las cuatro.

La del Congreso.

En la Cámara popular se abrió la sesión a las cuatro, pues a las tres no se encontraba ningún diputado en el Congreso.

Fué presidida la sesión por el señor Villanueva y se encontraban en el Banzo Azul, el presidente del Consejo de ministros y el ministro de Hacienda.

La desanimación ha sido grandísima y las tribunas están completamente desiertas.

El diputado republicano, señor Nogués, manifestó que no acepta el puesto que se le quiere dar en la Comisión de Incompatibilidades, aunque por esto no dejará pasar nada que vaya en contra de la justicia, en lo que se refiere a las actas.

Añade que la labor de las minorías ha de ser fiscalizada en este punto sin que para esto sea necesario que ninguno de los que las constituyen intervenga en referida comisión de incompatibilidades.

El presidente señor Villanueva contesta al diputado republicano, diciendo que no es esta la ocasión más oportuna para tratar de este punto.

Inmediatamente los diputados comenzaron a dar muestras de impaciencia, pues llegaba la hora de la corrida, en

la cual tomaba parte Belmonte.

En vista de ello, el señor Villanueva levantó la sesión.

\*\*\*

## Bolsa de Madrid

Cotización de hoy.

4% perpetuo exterior.	83,45
4% interior.	76,05
5% amortizable.	97,75
Banco de España.	467,00
Tabacalera.	290,00
Francos (París).	85,40
Libras (Londres).	24,14

Prensa Asociada.

## AYUNTAMIENTO DE SALAMANCA

Anuncio.

El señor alcalde-presidente, pone en conocimiento de los señores Contribuyentes por el arbitrio de Inquilinato, que no hayan hecho efectivo el pago del primer trimestre del corriente año, que hasta el día 20 del presente mes de Mayo podrán recoger dichos recibos en la Contaduría municipal, durante las horas de oficina, y terminado este plazo se procederá a la cobranza por la vía de apremio.

Mañana, sábado, a las nueve de la mañana, llegará a esta población la Excursión Agrícola, organizada por la revista vallisoletana Campos de Castilla.

## La hora de la curación

Para muchos enfermos, la hora de la curación no suena hasta el día en que, después de muchos ensayos infructuosos, se deciden a tomar las Píldoras Pink. Enfermos que a pesar de todos los cuidados, aún no habéis conseguido mejorar vuestro estado ¿porqué no adelantar la hora de vuestra curación ensayando, vosotros también, el tratamiento de las Píldoras Pink? Ved, por ejemplo, qué rápida y casi sorprendente mejoría ha producido la bienhechora influencia de las Píldoras Pink en el estado de la señorita Elisa Arroyo.

En unos cuantos días sintióse reacer la enferma, pasando del abatimiento y la desolación a la esperanza y a la voluntad de curarse. No sería lógico suponer que las Píldoras Pink pueden no daros, acaso los mismos brillantes resultados que a otros.

¿Eh aquí lo que nos escribe la señorita Elisa Arroyo, que habita en Cádiz, calle Flamenco número 1 principal:

«Estoy encantada de los resultados que me han dado las Píldoras Pink. Me han curado. Hacía mucho tiempo que estaba con grandísima debilidad, apenas comía, dormía muy mal y mi nerviosidad era excesiva. Sentía que iba perdiendo fuerzas por momentos. Verdaderamente sorprende la rapidez con que las Píldoras Pink me han mejorado; de día en día recuperaba fuerzas, adelantaba en ganas de comer, era más tranquila mi sueño; pasaba mejores noches y me encontraba menos nerviosa. Actualmente puedo decir, que he vuelto a encontrarme bien y que debo a las Píldoras Pink mi curación».

En la anemia, clorosis de las jóvenes, debilidad general, dolores de estómago, alteraciones e irregularidades de las mujeres, ¿cuándo radica el mal? En la sangre, que no es lo bastante abundante ni lo bastante rica. Las Píldoras Pink, no lo olvidéis, constituyen el remedio mejor preparado y el más apto para dar en pocos días sangre rica y pura.

Además, las Píldoras Pink ejercen una excelente acción sobre el sistema nervioso; los decididos, los neurasténicos, se hallan muy bien con la toma de estas píldoras. Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja y 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

# Comisión mixta de Reclutamiento

## Juicio de exenciones

Ante esta comisión han comparecido los siguientes pueblitos:  
 Santiago de la Puebla, 1913, 1914 y 1915. — Juan Sánchez, Jesús Sánchez, Aurelio García. Anacleto González, Eustaquio Arias, Federico Zaballos, Agapito Lorenzillo y Argel Delgado, exceptuados temporalmente; José Bazquez y José González, exceptuados; Bernardino Corral, excluido temporalmente; Francisco Calador, excluido totalmente; Isidro Hernández, soldado.  
 Torólos, 1913, 1914 y 1915. — Desiderio Morales y Vicente Villarón, exceptuados temporalmente; Victoriano García y Eladio Andrés, exceptuados; Blas González, excluido temporalmente.  
 Torólos, 1913, 1914, 1915 y 1916. — Victoriano Pérez y José Gómez, exceptuados temporalmente; Martín Agustín y Felipe Pérez, exceptuados; Francisco Pérez, José de la Rúa y Celerino Alonso, excluidos temporalmente; Amador Bautista y Eustaquio Herro, prófugos; Casiano Hernández y Victoriano Blázquez, soldados.

# Comunicado

Sr. Director de EL SALMANTINO.

Muy señor mío: En el día 10 de Madrid de ayer, llegado hoy a ésta, se consignó, con manifiesto error, que el personal de la Compañía de Salamanca a la Frontera de Portugal, ha formulado a la misma peticiones de un 25 por 100 de aumento de sueldo.  
 Como esto es completamente inexacto, hemos dirigido a citado diario una carta con objeto de que se sirva rectificar los datos consignados, de cuya carta tenemos el gusto de remitir a usted una copia por si tuviera la bondad de publicarla en su ilustrado periódico, lo cual le agradeceríamos, toda vez que servirá para hacer desaparecer el ambiente en que pudieran crearse las noticias dadas por referido periódico.  
 Anticipándole las gracias, quedamos de usted afectísimo y seguro servidor q. b. e. m., por la Comisión, Tomás Sánchez.

Señor Director de A. B. C. Madrid.

Muy señor mío: Grandemente sorprendido por la noticia publicada en su popular diario número 3.977 del 11 del corriente mes, página 15, no podemos menos de rogarle rectifique los datos que consignó, referentes a las peticiones que los empleados de la línea de Salamanca a la Frontera de Portugal hemos formulado a la Compañía.  
 En solicitud respetuosa pedimos un aumento en los sueldos y jornales del personal, sin señalar cantidad alguna, y la compañía parece ser ha concedido 15.000 pesetas para 520 empleados que somos, lo que representa un aumento de menos de 0,10 pesetas diarios a cada uno durante un año.  
 Nosotros gestionamos la concesión de 25.000 pesetas para que resulte a 25 centimos diarios el aumento a cada agente aunque algunos solo alcanzan 0,10 y 0,12 y medio (como son guardas y aprendices) y que en lugar de votar esta cantidad para ser distribuida en un año, lo sea solo por 7 meses que faltan del año actual, y en negociaciones seguimos sin haber llegado aún a un acuerdo.  
 Le rogamos pues haga dichas rectificaciones, pues como comprenderá, el 25 por 100 de aumento en los sueldos y jornales del personal, que en su diario cita, suponría un desembolso de bastantes miles de pesetas que esta Compañía no podría soportar, ni nosotros, a no ser a falta de sentido común, habríamos de pedir.  
 Con tal motivo se ofrecen de usted afectísimos y e. s. q. e. s. m. — La comisión, Eustaquio Cachorro, Tomás Sánchez, José Sevillano, Vicente Pereda y José Ruano.

Salamanca, 12 de Mayo de 1916.

# NO ES POSIBLE CALLAR

La vida multiplica la complejidad de sus peligros para el alma y para el cuerpo. Referimos a lo que de concesión en concesión y de conquista en conquista, ha llegado

# NOTICIAS

a constituir el refinamiento de males y peligros; allí donde surge uno de esos refinamientos, se establece al punto la venal competencia.  
 Los paladares ineducados, los ojos avaros de ver, la mente inquieta en la edad de mayor peligro; esas clases sociales que buscan también el deleite intelectual a infimo precio, caen de bruces en el peligro de esos abismos sin fondo, de donde tantísimo esfuerzo cuesta después rescatar la conciencia para curar las heridas del alma.  
 Ante las aberraciones de determinados escritores racionalistas, que no tienen empacho en ponderar con asomos de justificación, el espectáculo de tragedias poco edificadas, ante el estallido amenazador de ciertos impulsos de destrucción, cuando naufraga en ese caos, en ese mar proceloso inundado de venales mos y dadas, precisa haber perdido toda noción de deber para no acudir a la palestra, señalando el peligro de esas disociaciones que establece el hombre entre su alma y la moral, que han de acabar inevitablemente en un catástrofe.

# Diputación provincial

Ayer tuvo lugar la primera sesión de este semestre, bajo la presidencia del señor Estrella y con la asistencia de los diputados señores Sánchez y Sánchez, Villalobos, Avila, García Sánchez, Teso, González Cobos, Iez, Viota, Alonso, Sánchez García y Jiménez.  
 Fue leída y aprobada el acta de la anterior.  
 Se dió lectura al dictamen de la Comisión permanente de actas en el que propone sea aprobada la del señor T ravilla. Así se acuerda, siendo proclamado diputado por Ciudad Rodrigo, dicho señor.

## El Ayuntamiento de Salamanca.

El señor Cobos pregunta al señor Pr sidente la situación entre la Diputación y el Ayuntamiento, con respecto al convenio hecho entre ambas Corporaciones, para el pago del contingente provincial y demás atrasos.  
 El señor Estrella dice que se habían hecho los oportunos requerimientos, y sin embargo, no ha satisfecho la Corporación municipal, faltando a las condiciones estipuladas, el resto del primer trimestre, que asciende a unas 7.000 pesetas.  
 Dijo también haberse pasado un boletín al Alcalde rogándole el pago de dicha cantidad y previniéndole los perjuicios que se le habrían de irrogar con su morosidad.  
 El señor González Cobos manifestó que lo más pertinente era que el presidente se atuviese a lo dispuesto por la ley, para mejor conseguir el pago.  
 El señor Villalobos rogó que se apazara esta cuestión por encontrarse ausente el señor Corral, que es quien puede estar mejor al corriente del proceso de la misma.  
 El señor García Sánchez dice que no se trata de un asunto entre el alcalde y el presidente, sino entre ambas Corporaciones, y que reunida ésta debe dar una solución que el presidente ejecutará después. Que no era conveniente demorar este asunto, porque equivaldría a concentrar en una persona las facultades que residen en la Diputación.  
 El señor Estrella, explicó el sentido de la proposición del señor Villalobos, acordándose en definitiva lo propuesto por este diputado.

## Distribución de fondos.

Se aprueba la hecha para este mes de Mayo, importante en 85.575 pesetas.

## Ruegos.

El señor García Sánchez dirige varios ruegos, y entre ellos, pidió que constara en acta la satisfacción de la Corporación por haber sido premiado en el reciente concurso literario un empleado de la casa, el señor Sanchez Gómez. A la vez pidió que se hiciera una tirada de 500 ejemplares a repartir entre las escuelas y el autor. Así se acordó por unanimidad.

## Teléfono provincial.

Había el señor Villalobos de la importante cuestión de teléfonos provinciales iniciada por la Cámara de Comercio. Dice que la comisión debe entender de ello y dar el correspondiente dictamen para que pronto fuese una realidad.

# « El Salmantino »

es el periódico mejor informado y el que da las noticias con mayor adelanto.

# NOTICIAS

Conferencias de San Vicente. — Las damas salmantinas que pertenecen a las Conferencias de San Vicente de Paul, han ocurrido diariamente durante el mes de Abril, 145 familias pobres en la forma siguiente:  
 Conferencia de la Purísima Concepción, 45 familias; conferencia de la Anunciación, 60 familias y la conferencia de Nuestra Señora del Buen Consejo cuarenta.

## Pomada antiherpética Gerlo.

Remedio infalible contra toda clase de erupciones de la piel. Su uso prolongado acaba con los más rebeldes acnés, prurigos, impétigos, eczemas, eritemas y herpes, que dan origen a repugnantes enfermedades. Muestra gratuita a los señores médicos que lo soliciten. De venta en todas las farmacias. Depósito central: en la de su autor, Doctor Blanco, número 60, Salamanca.

## Caja de ahorros.

En la Caja de ahorros de la parroquia de San Juan Bautista, se realizaron el día 7 de Mayo, las operaciones siguientes:  
 Imposiciones, 399, 70 pesetas.  
 Reintegros, 195 50.  
 Préstamos, 200,00.

## Doctor Garrido MEDICO

Rayos X. Corrientes eléctricas. Sánchez Ruano (Calle de la Torre), 20 y 22. 2.º 15 a 5

En Bergaño ha celebrado por vez primera el santo sacrificio de la misa, el presbítero don José Ignacio Martín, siendo orador en tan solemne acto, don Miguel Martín Rodríguez.  
 Y en Villaseco de los Gamitos, el día 13 lo celebrará don Eduardo Benito, predicando don Gaspar Rivas.  
 Enhorabuena.

## Dr. José Gómez Díez OCULISTA

Plaza Mayor, núm. 1. Consulta diaria de once a una y de tres a cinco.

## Congregaciones Marianas.

El domingo próximo, si el tiempo lo permite, irán las Luces a retratar, después de la misa de diez.  
 Los Estudiantes, si se portan bien tendrán una sesión de cine, en los salones de la Congregación, a las seis de la tarde de el domingo.

## BOLETIN METEOROLOGICO.

Observaciones hechas en el día de hoy:  
 Barómetro, 691,44.  
 Sol, 36,0.  
 Sombra, 25 8.  
 Mínima, 9 8.  
 Seco, 16,6.  
 Húmedo, 13,8.  
 Viento, N.O. 1.  
 Cielo, despejado.  
 Tiempo, variable.

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

### ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

## Víctor Pérez Tejado

(Hijo y sucesor de Cesáreo Vega García.)

Gran fábrica de cal blanca y morena. Premiada en varias Exposiciones. 20-11

### Aldea Moret (Cáceres).

Cuidado con las omisiones. — Son muy dignas de alabanzas nuestras autoridades locales y justo es reconocer, que algunas de estas están realizando grandes sacrificios en favor de la higiene y economía de la vida, pero también conviene que no echen en saco roto lo de la higiene moral y lo de la blasfemia etc. etc.

Denuncia forestal. — Por la guardia civil de Béjar, han sido denunciados los vecinos de Montemayor y Peñacaballera, Salvador Martín y Romualdo Nieto, por arrancar y extraer piedra del monte denominado los «Cotos».

## Demografía.

El movimiento demográfico en esta capital, durante el día de ayer, fué el siguiente:

## Nacimientos.

Petra Hernández Herrero y Teresa Hernández Castaño.

## Defunciones.

Pedro Perfecto Cartagena.

## Denuncia de caza.

La guardia civil de Castro Enrique ha denunciado a los vecinos de Cabilas Genera Sánchez, Teodoro Lázaro y Basilio Sánchez, por haber sido sorprendidos cazando en el monte denominado «Sebastián Rubio».

Esta mañana, a las diez, se han celebrado en la capilla de la Universidad, las honras fúnebres por el eterno descanso del alma, del fué catedrático de esta facultad de Medicina, don Pedro López Martín (que en paz descansa).

Varios madrileños, residentes en Salamanca, han acordado celebrar el día de San Isidro, su patrón, con una misa que tendrá lugar el lunes próximo a las nueve en la parroquia del Carmen y un almuerzo en el hotel Páase, a la una de la tarde.  
 Las tarjetas para el almuerzo, cuyo importe es de cinco pesetas, pueden adquirirse en dicho hotel, hasta el domingo a las nueve de la noche.

## Se vende

la casa número 11 de la calle del Doctor Riesco. Informes, su dueño, calle de la Rosa número 5. 10-a-4

## AMA DE CRÍA

se ofrece para criar en casa de los padres. Informarán, Rector Esperabé, 2.º 5-3

## Pianos

Autopianos y Armoniums, garantizados a plazos y al contado, de las principales marcas nacionales y extranjeras, a precios ventajosos.  
 Representación directa de las mejores marcas del mundo.  
 Cambio y alquileres.  
 Violines, guitarras, bandurrias, acordeones, etc., y accesorios.  
 Calle de Zamora, 35 Almacén de música de J. De Bernardi. Afidor-constructores de pianos y órganos.

# GRAN REGALO

El dueño de la zapatería EL PORVENIR, agradecido a su numerosa clientela, regala desde esta fecha a todo cliente que compre 25 pesetas en género, una hermosa ampliación de una sola persona, llevando el original en buen estado.  
 También entra en su cálculo vender más barato que nadie para recoger muchos pocos y no pocos muchos, como sucede en general.  
 Por lo tanto, a surtir de calzado, tanto fino como corriente, que los modelos y las clases le agradarán por ser superiores y desengañar al público. Hay precio fijo verdad.  
**«EL PORVENIR», Gran Bazar de calzado**  
 RUA. 21. — (Esquina a la de los Corrales).

# LA TIJERA DE ORO

Casa preferida por su importancia en ropa blanca en general, recomendada con especialidad en equipos para bodas, altas novedades y nuevas creaciones en vestidos para niños.

Camisas, pijamas, calzoncillos, camisolines, pecheras, camisones, cuellos y puños.

# DOCTOR RIESCO, NUM. 8.

Venta de casa. Se vende la señalada con el número 4, de la calle Conde de Romanones (antes Libreros). Del precio y condiciones, informará García Barrado, número 26, relojería.

## CLINICA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

### RICARDO MARIN

MÉDICO OCULISTA

Procedente del Instituto Oftálmico de Madrid.

Consulta: de DIEZ a UNA  
 Rúa, 36 pral., Salamanca.

¡NO TE MOLESTES.....!

esos perfumes, polvos y jabones que empleas no pueden darte resultado: Adquiérelos en casa de confianza, para lo cual solamente he de recomendarte la primera

en su clase.

## CLINICA : ODONTOLOGICA

de

### Matías Ludeña

Plaza Mayor, 10 y 11, pral.  
 :: :: SALAMANCA :: ::

Agente en Salamanca: PEDRO JUANES - García Barrado 26,  
 Tipografía Popular. — Plaza de San Isidro.

A LOS PROPIETARIOS, ARQUITECTOS Y CONTRATISTAS DE OBRAS!

# E. GOMEZ, CARRERA Y COMPAÑIA

Oficinas, talleres y almacenes: Paseo de Canalejas núm. 32.-Teléfono 110.-SALAMANCA

Construcción de toda clase de obras.—Especialidad en las de HORMIGON ARMADO.—Gran exposición y venta de aparatos sanitarios y diversos materiales de construcción.

## CONSTRUIMOS

Además de toda clase de obras, las siguientes:

### EN HORMIGON ARMADO

Apoyos conductores para energía eléctrica.—Cornisas.  
Cimentaciones para edificios y maquinaria.—Impostas.  
Dinteles y vigas para grandes sobrecargas.—Miradores.  
Cerramientos para fincas.—Ménsulas.  
Canalizaciones para riegos.—Pisos sencillos y dobles.  
Depósitos para aguas y aceites.—Repisas.  
Ensanche de puentes.—Puentes.—Criptas.  
Saltos de agua.—Rampas para escaleras.

### EN CEMENTO O PIEDRA ARTIFICIAL

Fachadas.—Adoquinados.—Balaustradas.—Losas para aceras.—Y toda clase de pavimentaciones.

### EN MARMOL COMPRIMIDO

Balaustradas.—Escaleras.—Bañeras.—Mostradores.—Fregaderos.—Sarcófagos.—Zócalos.—Suelos.—Cruces con inscripciones.

NOTA.—También construimos ACOMETIDAS para saneamientos particulares, a precios reducidísimos y sin competencia.

Esta casa dispone de competente personal, así como de los artículos más modernos. Para convencerse de ello, rogamos a nuestros favorecedores que no contraten nada sin antes visitarnos, pues es la única casa en la provincia que dispone de los principales elementos de construcción y fabricación más perfectos, y de las importaciones más rápidas y surtidas en ventaja de su numerosa clientela.

Se facilitan proyectos y presupuestos.—Ver catálogos y lista de precios.

Paseo de Canalejas, número 32.—Teléfono 110.

ENTRADA LIBRE

## TENEMOS EN VENTA

Entre diversos materiales y artículos de construcción los siguientes:

Cementos portlan marcas «Cangrejo», «Hércules» y «Tudela Veguín» y Cal hidráulica de Zumaya.

La exclusiva de cocinas económicas de todos los tamaños «Tipo Bilbao» con y sin Termosifón.

Sifones de cemento y gres para ACOMETIDAS de saneamiento.

Toda clase de aparatos sanitarios, en bañeras, inodoros, urinarios, bidets, inodoros a la Turca, cisternas reguladas e intermitentes, lavabos, grifería y accesorios, etc., etc.

Tuberías de cemento y gres de todos los diámetros y figuras.

Tapas o losas de hierro fundido y de cemento para las arquetas de registro de las ACOMETIDAS.

Tuberías de plomo y hierro galvanizado de diversos diámetros para instalaciones.

Tubos rectangulares de barro cocido, para chimeneas.

Mosaicos hidráulicos.

Azulejos blancos, pintados y biselados.

PARA CURAR ó ALIVIAR LA  
**TOS**  
TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS  
**PASTILLAS PECTORALES**  
DEL  
**Dr. ANDREU**  
Pídanse en las farmacias

**ASMATICOS**  
usados los CIGARRILLOS y PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR,  
que calman el  
**ASMA**  
al instante, por fuerte que sea

Tres medicamentos preciosos.  
Píldoras laxantes antiopióticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.—Unguento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque por causa de quemaduras.—Píldoras febrífugas de Anaya, imposible que a ellas se resista el padecimiento, ya sea calentura diaria, terciana, cuartana, etc. Llévanse en droguerías y farmacias.—Depósito en Ciudad Rodrigo: Droguería de D. Gregorio S. Camaleón, PLAZA MAYOR

## ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAJERÍA ni OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan los estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas. Curan los catarros e irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar. Implando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos bienorrágicos secretos recios y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídanse gratis a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España). Método explicativo infalible.

En Salamanca:  
Droguería Fuentes, Plaza del Corralillo, 22  
y Boticas acreditadas en la capital y su provincia

## MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, nuzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre. Flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepeso. Aplicación del tratamiento Rohgel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Diríjase con detalles a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.



## LA UNION Y EL FENIX ESPANOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas.

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las capitales de España, Francia y Portugal.  
CINCUENTA Y UN AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida.

Seguros contra incendios.

Subdirector en Salamanca:

**DON ANDRES P.-CARDENAL**

Plaza de la Libertad.

## SUN FIRE INSURANCE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

La Compañía exclusivamente de incendios más antigua del mundo.

Fundada en Londres en 1710.

	PESETAS
Posee el «Sun» un capital de L. E. 2.400.000, ó sean a la par.	60.000.000
Sus premios en el año 1910, reducidos reaseguros, exceden de L. E. 1.470.000.....	36.750.000
Sus fondos exceden de L. E. 3.100.000.....	77.500.000
Los intereses de estos fondos exceden de L. E. 67.900.....	1.697.000

Esta compañía no liga a sus asegurados por un cierto número de años. Les deja en libertad de anular el seguro cuando les plazca.

Autorizado por la Comisaría general de Seguros, con fecha 25 Febrero 1914.

Representante en Salamanca:

**D. JUAN ANTONIO SANCHEZ**

Portillo del Pozo Hilera, número 7.

# Kodak (Sucursal en Salamanca)

Máquinas fotográficas desde

—:—:— PESETAS 9,50 —:—:—

Laboratorio especial para revelar toda clase de placas y películas, prueba y ampliaciones a precios muy económicos.

**CUBETA KODAK**

:: Para revelar en plena luz ::  
No hace falta cámara oscura.

**BAZAR SANTOS - Salamanca.**